



**ЦЭНТРАЛІЗАВАНАЯ СІСТЭМА ДЗЯРЖАЎНЫХ
ПУБЛІЧНЫХ БІБЛІЯТЭК Г. МІНСКА
АДДЗЕЛ ІНФАРМАЦЫЙНА—БІБЛІЯГРАФІЧНАЙ
РАБОТЫ**

Горад Мінск: гісторыя і сучаснасць

ІІІ квартал 2025 г.



МІНСК, 2025

ПРАДМОВА

Рэкамендацыйны бібліяграфічны бюлетэнь “Горад Мінск: гісторыя і сучаснасць” выдаецца з мэтай сістэматычнага інфармавання чытачоў аб новай літаратуры пра нашу сталіцу. У дадзены паказальнік уключаны матэрыялы, надрукаваныя ў ліпені-верасні. 2025 года ў кнігах і перыядычных выданнях Рэспублікі Беларусь. Матэрыял размешчаны ў сістэматычным парадку, унутры раздзелаў — у алфавіце аўтараў і загалоўкаў. Тэкст друкуецца на мове арыгінала. Змест артыкулаў раскрываецца ў анатацыях. Бібліяграфічнае апісанне кніг змяшчае індэкс ББК і сіглы бібліятэк, якія яе атрымалі.

Расшыфроўка сіглаў бібліятэк

Ф1 — № 1 імя Талстога, вул. Маскоўская, 18

Ф2 — № 2 імя Крупскай, вул. Усходняя, 56

Ф3 — № 3 імя Маякоўскага, вул. Бачылы, 2

Ф4 — № 4 імя Гогаля, вул. Лабанка, 22

Ф5 — № 5, вул. Казлова, 2

Ф6 — № 6, вул. Кашавога, 10

Ф7 — № 7 імя Коласа, вул. Пляханава, 97, корп. 4

Ф8 — № 8 імя Багдановіча, вул. Даўгабродская, 44/2

Ф10 — № 10 імя Мінковіча, б. Шаўчэнкі, 15

Ф11 — № 11, прaeзд Ташкенцкі, 3

Ф12 — № 12, вул. Аўрораўская, 8

Ф13 — № 13, вул. Народная, 43а

Ф14 — № 14 імя Багушэвіча, вул. Прытыцкага, 42

Ф15 — № 15 імя Цёткі, вул. Талбухіна, 12а

Ф16 — № 16, пр. Ракасоўскага, 50

Ф17 — № 17, Лагойскі тракт, 25

Ф18 — № 18, вул. Каліноўскага, 55

Ф19 — № 19, вул. Казінца, 122

Ф20 — № 20, вул. Жукоўскага, 9, корп. 1

Ф21 — № 21, вул. Слабадская, 63

Ф22 — № 22, вул. Я. Чачота, 23

Н—М — Нотна—музычная бібліятэка, пр. Партызанскі, 3

СГБС — Спецыяльная гарадская бібліятэка для сляпых, вул. Камуністычная, 42

ЧЗ, АБ — чытальная зала, абанемент Цэнтральнай бібліятэкі імя Янкі Купалы, вул. В. Харужай, 16

Змест

Гідралогія

Водазабеспячэнне. Сістэмы водазабеспячэння (водаправоды)

Эканоміка горада. Будаўніцтва. Транспарт. Камунальная гаспадарка.

Сілуэты сталіцы (архітэктурна—горадабудаўнічы кантэкст)

Мастацтва. Мастацтвазнаўства

Літаратуразнаўства

Гісторыя, этнаграфія, археалогія горада.

Іх імёнамі названы вуліцы Мінска

Гідралогія

Исайчук, Д. Течения времени / Дмитрий Исайчук // Минский курьер. — 2025. — 1 авг. — С. 16—17.

Путешествие по столичным рекам.

[змест](#)

Водазабеспячэнне. Сістэмы водазабеспячэння (водаправоды)

Полехин, Г. Текущая ситуация / Григорий Полехин // Минский курьер. — 2025. — 9 сент. — С. 8—9.

О питьевой артезианской воде Фрунзенского района.

[змест](#)

Эканоміка горада. Будаўніцтва. Транспарт. Камунальная гаспадарка.

Гуковский, И. Встали на путь / Игорь Гуковский // Минский курьер. — 2025. — 11 июля. — С. 4.

Детская железная дорога имени К. С. Заслонова отмечает 70-летие.

Криворучко, К. Своя колея / Кристина Криворучко // Вечерний Минск. — 2025. — 31 июля—6 авг. — С. 12.

О Детской железной дороге им. К. С. Заслонова в Минске.

[змест](#)

Сілуэты сталіцы (архітэктурна—горадабудаўнічы кантэкст)

Белявская, В. Атмосферное явление / Виктория Белявская // Вечерний Минск. — 2025. — 29 авг. — С. 16—17.

Квартал Минска в границах Я. Коласа, В. Хоружей, Кульман.

Большакова, Ю. Досуг с видом / Большакова Юлия // Вечерний Минск. — 2025. — 31 июля—6 авг. — С. 4—5.

Как выглядят и где находятся новые зоны отдыха в Минске.

Большакова, Ю. Изо дня в тень / Большакова Юлия // Минский курьер. — 2025. — 29 июля. — С. 6—7.

Как выглядят и где находятся новые зоны отдыха в Минске.

Бурдо, Ю. Гуляй смело / Юлия Бурдо // Минский курьер. — 2025. — 12 авг. — С. 6.

О зонах отдыха в Минске.

Голуб, Д. Мамонта не видали? / Денис Голуб // Вечерний Минск. — 2025. — 28 авг. — С. 16—17.

О зонах отдыха в Минске.

Григорьева, О. С новосельем! / Ольга Григорьева // Вечерний Минск. — 2025. — 2 июля. — С. 6.

О торжественном открытии столичной поликлиники № 13 после реконструкции.

Демешко, Ю. Совместными усилиями / Юлия Демешко // СБ. Беларусь сегодня. — 2025. — 25 июля. — С. 4.

О новых зонах отдыха в столице.

Дмитриев, Р. Среди шумного града / Роман Дмитриев // Минский курьер. — 2025. — 12 авг. — С. 7.

О зонах отдыха в Минске.

Жарина, О. Расставание с авангардом / Ольга Жарина // Вечерний Минск. — 2025. — 24—30 июля. — С. 16—17.

Современное состояние символов советского зодчества на центральных улицах столицы.

Канашиц, С. Мишка в городе / Сергей Канашиц // Народная газета. — 2025. — 25 лп. — С. 37.

45 лет московской Олимпиаде-80: в центре событий — Минск.

Криворучко, К. Дома как картины / Кристина Криворучко // Минский курьер. — 2025. — 22 авг. — С. 16—17.

Крушевская, М. Новые отделения и новые возможности / Мария Крушевская // СБ. Беларусь сегодня. — 2025. — 2 июля. — С. 8.

Об открытии после реконструкции минской поликлиники № 13.

Новиков, А. Столичные приобретения / Александр Новиков // Минский курьер. — 2025. — 1 авг. — С. 12—13.

Об известных объектах, переданных в дар городу.

Пахомкин, О. Припарковаться к отдыху / Олег Пахомкин // Вечерний Минск. — 2025—14 авг. — С. 16—17.

О зонах отдыха в Минске.

Персидские мотивы / материалы Александра Филипповича // Минский курьер. — 2025. — 15 июля. — С. 9.

О сквере имени Омара Хайяма, который находится в Ленинском районе Минска.

Полехин, Г. Библиотека без стен / Григорий Полехин // Вечерний Минск. — 2025. — 31 июля—6 авг. — С. 8—9.

Как появилась самая поэтичная зона отдыха в Минске.

Ропот, О. Богемный Минск / Ольга Ропот // Вечерний Минск. — 2025. — 14 авг. — С. 20—21.

О зонах отдыха в Минске.

Ропот, О. Заводной механизм / Ольга Ропот // Минский курьер. — 2025. — 11 июля. — С. 16—17.

Где в столице можно увидеть городские часы.

Ропот, О. История в символах / Ольга Ропот // Вечерний Минск. — 2025. — 28 авг. — С. 18—19.

Архитектура г. Минска.

Ропот, О. Контраст Немиги / Ольга Ропот // Минский курьер. — 2025. — 26 сент. — С. 14—15.

Историческая справка об улице Немиге в Минске.

Сахарчук, А. Лесная быль / Алена Сахарчук // Вечерний Минск. — 2025. — 21 авг. — С. 6—7.

О зонах отдыха в Минске.

Хорошо, когда лучше // Минский курьер. — 2025. — 18 июля. — С. 16—17.

Как выглядят и где находятся новые зоны отдыха столицы.

Циркун, Е. Второе дыхание / Екатерина Циркун // Минский курьер. — 2025. — 15 авг. — С. 9.

О зонах отдыха в Минске. О Севастопольском парке в Зеленом луге.

Циркун, Е. На воде и под водой / Екатерина Циркун // Минский курьер. — 2025. — 29 июля. — С. 8—9.

Всё о Слепянской водной системе Минска.

Филиппович, А. Квартальный план / Александр Филиппович // Минский курьер. — 2025. — 9 сент. — С. 12.

О жилых кварталах г. Минска.

Филиппович, А. Локации и новации / Александр Филиппович, Юлия Большакова // Вечерний Минск. — 2025. — 07 авг. — С. 16—17.

Шкленник, В. Самый интеллектуальный / Валерьян Шкленник // Вечерний Минск. — 2025. — 4 сент. — С. 6—7.

“Визитная карточка” Первомайского района.

[змест](#)

Мастацтва. Мастацтвазнаўства

Исайчук, Д. Минск 3 июля 1944 года / Дмитрий Исайчук // Вечерний Минск. — 2025. — 2 июля. — С. 14—15.

История создания знаменитой картины Валентина Волкова.

Костальцев, М. “Одиннадцатое июля” / Михаил Костальцев // Минский курьер. — 2025. — 15 июля. — С. 15.

О художественной киноленте, повествующей об освобождении в 1920 году Минска от польских оккупантов.

Ропот, О. Искусство городского мурала / Ольга Ропот // Вечерний Минск. — 2025. — 10—16 июля. — С. 16—17.

Где в столице можно увидеть настенную монументальную живопись.

[змест](#)

Літаратуразнаўства

Координаты чудес / подготовила Кристина Криворучко // Вечерний Минск. — 2025. — 31 июля—6 авг. — С. 16—17.

О малоизвестных городских легендах, оживших на страницах сборника мистических рассказов “(Не)чистый Минск”.

[змест](#)

Гісторыя, этнаграфія, археалогія горада.

Новый возраст Минска // Мінская праўда. — 2025. — 17 сент. — С. 4—5.

Об истории Минска.

Парад партизанского фронта / подготовил Василий Арон // Белорусская военная газета. Во славу Родины. — 2025. — 1 июля. — С. 4—5.

Об участниках уникального парада, прошедшего в Минске 16 июля 1944 г.

Под мирным небом / подготовил Дмитрий Исайчук // Вечерний Минск. — 2025. — 2 июля. — С. 8—13.

Восстановление Минска в первые послевоенные годы.

[змест](#)

Іх імёнамі названы вуліцы Мінска.

Марціновіч, А. Прайшоўшы Купалаву школу / Алесь Марціновіч // ЛіМ. — 2025. — 11 ліп. — С. 4.

Пра народнага паэта Беларусі Петруся Броўку, чым імем названа вуліца ў Мінску.

Печень, Н. 22 июня 1941 года, 4:25 утра — первый таран / Николай Печень // Сельская газета. — 2025. — 1 июля. — С. 15.

О Герое Советского Союза Б. Окрестине, чьим именем названа улица в Минске.

[змест](#)